



Ressources chrétiennes

L'INTÉRIEUR DE LA NOUVELLE JÉRUSALEM

Apocalypse 21:22-27

Apocalypse 21 nous présente la vision que Jean a reçue de la nouvelle Jérusalem descendue du ciel. Dans les versets 1 à 8, il décrit d'abord cette vision en termes généraux. Ensuite, dans les versets 9 à 21, il nous décrit plus en détail l'apparence extérieure de la ville : sa gloire, ses structures, sa forme, ses mesures et les matériaux qui la composent. Tous ces éléments représentent divers aspects de l'Église glorifiée telle qu'elle apparaîtra dans la nouvelle création à venir. Dans les versets 22 à 27, Jean nous présente maintenant des détails supplémentaires sur l'intérieur de cette ville et de ses habitants. Il nous fait entrer avec lui à l'intérieur de la ville pour y constater l'absence et la présence de choses importantes. Ces caractéristiques s'expliquent par la gloire de Dieu et de l'Agneau présente au milieu d'elle.

Thème : La gloire de la nouvelle Jérusalem sera éclairée par la gloire de Dieu et de l'Agneau.

- | | | |
|-------------------------|--------------------------------------|------------|
| 1. La ville radieuse | La gloire de Dieu sera sa lumière | (21:22-23) |
| 2. La ville universelle | Les nations marcheront à sa lumière | (21:24) |
| 3. La ville ouverte | On y apportera la gloire des nations | (21:25-26) |
| 4. La ville sainte | Rien de souillé n'y sera admis | (21:27) |

1. La ville radieuse - La gloire de Dieu sera sa lumière (21:22-23)

Jean nous rapporte ce qu'il a vu, ou plutôt ce qu'il n'a pas vu : « *Je n'y vis pas de temple.* » (21:22). Ça peut paraître étrange que Jean ait remarqué ce qu'il n'a pas vu, alors qu'il y avait tellement de choses belles et grandioses à regarder avec admiration.

Pourquoi Jean prend-il la peine de préciser qu'il n'a pas vu de temple?

L'ancienne Jérusalem n'aurait pas été concevable sans temple. Cela aurait signifié que Dieu n'était pas présent, car, après la chute, le seul endroit où Dieu pouvait demeurer parmi son peuple était dans le lieu très saint à l'intérieur du sanctuaire. Le temple de Jérusalem a été détruit deux fois, une première fois au temps de l'exil, une deuxième fois sous l'Empire romain après la venue de Jésus. C'étaient des actes de jugement de Dieu contre son peuple infidèle. Mais Dieu n'a jamais totalement abandonné son peuple, malgré tous les péchés qu'ils ont commis. L'Ancien Testament avait prophétisé que le temple serait reconstruit lors de la restauration de Jérusalem. Ézéchiël, par exemple, a décrit ce nouveau temple avec beaucoup de détails (Ézéchiël 40-43). Plus tard, Aggée a prophétisé que « *la gloire de cette dernière Maison sera plus grande que celle de la première* » (Aggée 2:9).

La reconstruction du temple après le retour d'exil ne fut qu'un accomplissement très partiel de ces prophéties. Il a fallu attendre la venue du Sauveur pour voir ces prophéties se réaliser plus pleinement. Un grand changement s'est alors produit avec le Nouveau Testament. Depuis que le Seigneur Jésus a complété son œuvre expiatoire et que « *le voile du temple se déchira en deux du*

haut en bas » (Matthieu 27:51), la demeure de Dieu ne se trouve plus dans un temple de pierres. L'Église est désormais devenue le temple du Saint-Esprit (Actes 2; 2 Corinthiens 6:16; Éphésiens 2:20; 1 Pierre 2:4-5). L'ancien temple physique est désormais remplacé par la présence spirituelle du Seigneur dans le cœur des croyants. Lorsque l'Église sera toute rassemblée dans sa gloire, il ne faut pas s'attendre à ce qu'un temple matériel en pierres et en bois soit reconstruit. Toutefois, cette fois-ci, l'absence d'un temple physique ne sera pas une malédiction, mais une grande bénédiction.

Pourquoi l'absence d'un temple dans la nouvelle Jérusalem sera-t-elle une bénédiction?

La raison de l'absence d'un tel temple nous est donnée : « *Car le Seigneur Dieu Tout-Puissant est son temple, ainsi que l'Agneau.* » (21:22). Remarquons que l'Église ne sera pas seulement le temple ou la demeure de Dieu, Dieu sera également une demeure pour l'Église. Dieu lui-même, le Dieu tout-puissant, sera son temple, son abri et sa protection. Les noms de Dieu nous font voir sa fidélité à son alliance de même que sa grandeur et sa puissance insurpassable. L'Agneau sera également le temple de la ville sainte. La communion avec Dieu, symbolisée par le temple, est garantie par lui et maintenant il demeure le refuge de son peuple (Hébreux 10:19-22). La ville est un sanctuaire saint du fait qu'elle est remplie de la présence même de Dieu. Elle est sainte, remplie de bonheur et de grâce qui viennent de celui qui est Créateur et Rédempteur.

Jérémie l'avait annoncé : « *On ne parlera plus de l'arche de l'alliance de l'Éternel; elle ne viendra plus à la pensée; on ne la mentionnera plus, on ne remarquera plus son absence, et l'on n'en fera pas d'autre. En ce temps-là, on appellera Jérusalem le trône de l'Éternel; toutes les nations se dirigeront vers elle, au nom de l'Éternel, vers Jérusalem, et elles ne suivront plus l'obstination de leur cœur mauvais.* » (Jérémie 3:16-17).

Jean remarque deux autres absences notables dans la ville. « *La ville n'a besoin ni du soleil ni de la lune pour y briller, car la gloire de Dieu l'éclaire, et l'Agneau est son flambeau.* » (21:23). En fait, il n'est pas clairement dit qu'il n'y aura plus de soleil ni de lune dans la nouvelle création. Il est simplement dit que leur présence et leur lumière ne seront plus nécessaires, car la gloire de Dieu et la lumière de l'Agneau seront pleinement suffisantes pour l'éclairer. Ésaïe l'avait prophétisé : « *Ce ne sera plus le soleil qui te servira de lumière pendant le jour ni la lune qui t'éclairera de sa lueur; mais l'Éternel sera ta lumière à toujours, ton Dieu sera ta splendeur. Ton soleil ne se couchera plus, et ta lune ne se retirera plus; car l'Éternel sera ta lumière à toujours...* » (Ésaïe 60:19-20).

Qu'y a-t-il de si merveilleux dans le fait que la gloire de Dieu soit la lumière de la ville et l'Agneau son flambeau?

La gloire de Dieu est incomparablement plus brillante que n'importe quelle source de lumière créée, même les plus vives. Sa gloire suffira à faire resplendir les croyants. La lumière du soleil et de la lune était nécessaire à la vie de l'ancienne Jérusalem quand la présence spéciale de Dieu était limitée au temple, mais dans la nouvelle Jérusalem la présence complète de Dieu parmi son peuple rendra l'Église parfaitement belle et satisfera pleinement tous ses besoins.

Aujourd'hui, l'Agneau, par son Esprit, par sa grâce et par sa majesté, n'est jamais absent de son Église. En tant que croyants, nous avons la joie de pouvoir marcher à sa lumière (Jean 8:12), mais dans la nouvelle Jérusalem cette joie sera parfaite et complète. La ville sera remplie du bonheur et de la grâce qui viennent de leur Seigneur et Sauveur.

2. La ville universelle - Les nations marcheront à sa lumière (21:24)

Une autre caractéristique de la ville sainte est que « *les nations marcheront à sa lumière et les rois de la terre y apporteront leur gloire* » (21:24).

Que signifie que les rois de la terre apporteront leur gloire dans la nouvelle Jérusalem?

Certains interprètent la gloire des rois comme étant le fruit de la grâce commune par laquelle les rois des nations pourraient enrichir la ville sainte. D'après eux, cette gloire représenterait les trésors de la culture du monde actuel qui seraient purifiés par le sang de Jésus-Christ et qui deviendraient ainsi acceptables pour Dieu. Les développements artistiques, culturels, technologiques et scientifiques des non-chrétiens apporteraient une contribution à la vie du peuple racheté dans la nouvelle création à venir. Il ne semble pas exact d'interpréter ce passage de cette façon. Il est important de se rappeler que cette vision s'inspire de la prophétie d'Ésaïe 60. En fait, cette parole même du verset 24 est tirée d'Ésaïe 60:3-5,11 :

« Des nations marcheront à ta lumière et des rois à la clarté de ton aurore. Porte tes yeux alentour et regarde : tous ils se rassemblent, ils viennent vers toi; tes fils arrivent de loin, et tes filles sont portées sur les bras. À cette vue tu seras radieuse, ton cœur bondira et se dilatera, quand les richesses seront détournées de la mer vers toi, quand les ressources des nations viendront vers toi [...] Tes portes seront toujours ouvertes, elles ne seront fermées ni le jour ni la nuit, afin de laisser entrer chez toi les ressources des nations et leurs rois avec leur suite. Car la nation et le royaume qui ne te serviront pas périront, ces nations-là seront entièrement ruinées. »

Il est clair d'après cette prophétie que ce ne sont pas seulement les richesses des nations qui entreront dans la nouvelle Jérusalem, mais également les rois qui les transportent. Or, nous savons qu'aucun non-chrétien n'entrera dans la ville sainte. Ces nations sont donc des nations païennes qui ont été converties à la foi chrétienne et ces rois sont des rois païens qui se sont tournés vers Dieu et qui sont maintenant « tes fils et tes filles ». D'après le contexte d'Ésaïe 60, ces nations et ces rois n'apportent pas simplement des trésors en Israël, ils viennent eux-mêmes pour y être des adorateurs du vrai Dieu. « *Ils viendront tous de Saba; ils porteront de l'or et de l'encens et annonceront les louanges de l'Éternel.* » (Ésaïe 60:6). Les mages venus d'Orient pour adorer Jésus le Roi d'Israël étaient une préfiguration de ce qui s'accomplira à la fin des temps. Cela rend témoignage au caractère universel de la cité de Dieu.

Apocalypse 21:24 prophétise simplement que la mission que Jésus a confiée aux apôtres de faire de toutes les nations des disciples (Matthieu 28:19) sera pleinement accomplie. L'accomplissement de cette mission aura pour fruit que les nations marcheront à la lumière de la nouvelle Jérusalem. Les dirigeants des nations qui auront trouvé le Seigneur apporteront leur contribution à la vie de la ville sainte en y apportant leur gloire et leur splendeur. La gloire que les rois de la terre apporteront symbolise la gloire, l'honneur et la louange qu'ils viendront rendre à Dieu et à l'Agneau. « *Je t'établis pour être la lumière des nations, pour que mon salut soit manifesté jusqu'aux extrémités de la terre [...] Des rois le verront et ils se lèveront, des princes et ils se prosterneront, à cause de l'Éternel qui est fidèle, du Saint d'Israël, qui t'a choisi.* » (Ésaïe 49:6-7).

Tout ce que les croyants morts et ressuscités pourront apporter dans le Nouveau Monde qui viendra du monde actuel, ce ne sont pas des richesses matérielles, mais leurs bonnes œuvres qui les suivront : « *afin qu'ils se reposent de leurs travaux, car leurs œuvres les suivent* » (14:13; voir 19:8). Ils pourront continuer d'accomplir ces œuvres, cette fois-là d'une manière parfaite et sans péché, à la louange et à la gloire de Dieu. Parmi tout le genre humain, le Fils de Dieu assemble autour de lui une communauté élue pour la vie éternelle (Catéchisme de Heidelberg, Q&R 54).

Cette Église de rachetés composée de personnes de toute langue et de toute nation célébrera éternellement la louange et la gloire de Dieu aussi bien en parole et par des chants de louanges que par de bonnes œuvres. Voilà les bijoux dont ils seront parés.

3. La ville ouverte - On y apportera la gloire des nations (21:25-26)

Le verset 25 continue en déclarant : « *Ses portes ne se fermeront point pendant le jour, car là il n'y aura pas de nuit.* »

Quel message les portes ouvertes et l'absence de nuit nous communiquent-elles?

Dans la Bible, la nuit et l'obscurité symbolisent les dangers qui viennent soudainement nous assaillir et la méchanceté qui apparaît sans qu'on s'y attende. « *Tu ne craindras ni la terreur de la nuit ni la flèche qui vole de jour.* » (Psaume 91:5). La disparition de la nuit signifie que tous les dangers sont disparus. Autrefois, il n'était pas concevable de laisser les portes de la ville ouvertes la nuit à cause des dangers, mais tout danger ayant maintenant disparu, on pourra laisser en tout temps les portes de la ville ouvertes. Les rachetés auront libre accès à Dieu en tout temps et bénéficieront toujours de sa protection permanente. Aucune noirceur ne viendra obscurcir la gloire éclatante de Dieu devant la face des enfants de Dieu. Le verset 5 du chapitre suivant le dit plus explicitement : « *La nuit ne sera plus, et ils n'auront besoin ni de la lumière d'une lampe, ni de la lumière du soleil, parce que le Seigneur Dieu les éclairera.* » Les portes ouvertes symbolisent donc l'absence de tout ce qui pourrait troubler la paix de la nouvelle Jérusalem.

Les portes ouvertes servent également un autre but. Ésaïe avait prophétisé que les portes de Sion « *ne seront fermées ni le jour ni la nuit* » (Ésaïe 60:11), afin que les hommes puissent apporter à Jérusalem les richesses des nations apportées par leurs rois dans une grande procession. En accord avec cette prophétie, Jean dit ceci : « *On y apportera la gloire et l'honneur des nations* » (21:26). La gloire et l'honneur des nations incluent tous les talents sanctifiés accordés à toutes les nations qui se seront tournées vers le Seigneur. La nouvelle Jérusalem sera remplie de tout ce qui est vrai, honorable, juste, pur, aimable, tout ce qui mérite l'approbation, tout ce qui est vertueux et digne de louange (Philippiens 4:8).

4. La ville sainte - Rien de souillé n'y sera admis (21:27)

Bien que les portes soient ouvertes, « *il n'y entrera rien de souillé ni personne qui se livre à l'abomination et au mensonge, mais ceux-là seuls qui sont inscrits dans le livre de vie de l'Agneau* » (21:27). Ceux qui ne se soumettent pas à Dieu ne pourront pas entrer par les portes ouvertes, mais seront exclus pour toujours de la présence bienfaisante de Dieu. Ils ne pourront pas recevoir la guérison et la vie. Il s'agit du même groupe de gens que ceux mentionnés au verset 8.

Pourquoi est-il si important que rien de souillé ni personne qui se livre à l'abomination ne puisse entrer dans la ville?

D'après la Bible, la grande abomination, c'est l'idolâtrie accompagnée de l'immoralité (17:4). Ces gens se sont souillés par la pratique abominable de l'idolâtrie. Tous les péchés attirent la colère de Dieu et souillent le pécheur. Cependant, l'adoration de faux dieux est une pratique particulièrement abominable aux yeux de Dieu qui n'a absolument pas sa place dans la ville sainte. Le mensonge est également mentionné, car le mensonge est l'œuvre même du diable qui est le père du mensonge. Tout comme il était interdit à ceux qui étaient physiquement impurs d'entrer dans le temple dans l'Ancien Testament, de même il sera interdit à ceux qui sont spirituellement impurs d'entrer dans la nouvelle Jérusalem. La ville devra être gardée pure et sans tache, car celui qui y habite est parfaitement saint. Tous ceux qui seront éclairés par la lumière de la gloire de Dieu

seront alors entièrement libérés de la présence du péché. Aucun péché ne pourra plus entacher la nouvelle création.

La Bible nous avertit très sérieusement. S'il est encore possible aujourd'hui d'entrer dans l'Église sous une fausse identité, une telle chose sera impossible dans l'Église à venir, dans la nouvelle Jérusalem. Les seuls qui entreront sont ceux dont les noms sont inscrits dans le livre de la vie, c'est-à-dire ceux qui appartiennent au Seigneur, que Dieu connaît et qui s'éloignent de l'iniquité (3:5; 20:15; 2 Timothée 2:19).

Quel réconfort l'expression « le livre de vie de l'Agneau » vous procure-t-elle?

L'expression « livre de vie » revient cinq fois dans le livre de l'Apocalypse et désigne les élus qui ont été choisis au salut depuis toute éternité (3:5; 13:8; 17:8; 20:12; 20:15; 21:27). Leurs noms ont été inscrits dans les registres de la ville sainte avant même le début de l'histoire. Ce registre s'appelle « le livre de vie de l'Agneau » (21:27). En dépit de toutes les menaces et de toutes les épreuves que traversent les chrétiens sur cette terre, leur vie éternelle est garantie et protégée par l'Agneau qui s'est donné pour eux. Il ne manquera pas un seul élu dans la nouvelle Jérusalem. Tous ceux dont le nom a été inscrit depuis toute éternité dans ce livre seront protégés des ruses du diable et des tromperies du monde. L'Agneau les conduira au milieu des turbulences de ce monde jusqu'à l'entrée des portes de la nouvelle Jérusalem où ils goûteront pour toujours à la vie éternelle à laquelle ils avaient été destinés.

Paulin Bédard, pasteur

La victoire du grand Roi. Commentaire sur l'Apocalypse. Série de 46 études bibliques. Copyright © 2014. Utilisé avec permission.

www.ressourceschretiennes.com